# 通俗形式による勧善宣講について

#### はじめに

では筆者が収集した資料の紹介を通じてその実態を明らかにしたい。利用した宣講が行われ、民衆が耳を傾けるよう配慮がなされた。本稿こともあり、歌謡・説唱・宝巻・演劇など様々な通俗的な白話文学を『六論衍義大意』(一七二二)が読まれたが、中国では識字率が低かった「六六三―一七三五)が復刻した清范鋐『六論衍義』を荻生徂徠(一六六六三―一七三五)が復刻した清范鋐『六論衍義』を荻生徂徠(一六六六三―一七三五)が復刻した清范鋐『六論衍義』を荻生徂徠(一六六六三―一七三五)が復刻した清范鋐『六論衍義』を荻生徂徠(一六六六三―一七三五)が復刻した清范鋐『六論が義』を荻生徂徠(一六

### 一歌謡形式

する形式を取っており、また聖諭の宣講の後には、志を発揚するためが「孝順父母」六句を朗歌する)と言って、「宣」という聖諭を歌唱講朗歌『孝順父母』六句」(約賛が「聖諭を宣せよ」と唱えると、約講郷約』(万暦四十七年〔一六二〇〕)「約儀」には、「約賛唱宣聖諭、約歌謡形式の勧善は郷約の中でも行われていた。明余懋衡『沱川余氏

## 阿部泰記

以下はその後の歌謡形式の宣講について資料をあげて論じる。以下はその後の歌謡形式の宣講について資料をあげて論じる。にます『皇論日代、発展について「我勧告民孝父母」などの七言十四句の歌謡形式で表現して、実際に歌えるように音譜を付しており、さらに十六条の聖論の各条について「我勧告民孝父母」などの七言十四句の歌謡形式で表現して、実際に歌えるように音譜を付した。清李来章『聖論図像衍義』(康熙二十三年〔一六八五〕) も、六条の聖論の各条について「我勧世人孝父母」などの七言十二句で表現していた。清李来章『聖論図像衍義』(康熙二十三年〔一六八五〕) も、六条の聖部」を創作し、「免懐保、必三年。父母恩、等昊天。」というように押歌」を創作し、「免懐保、必三年。父母恩、等昊天。」というように押歌」を創作し、「免懐保、必三年。父母恩、等昊天。」というように押歌」を創作し、「免懐保、必三年。父母恩、等昊天。」というように押歌」を創作し、「免懐保、必三年。父母恩、等昊天。」というように押歌」を創作し、「免懐保、必三年。父母恩、等昊天。」というように押歌」を創作し、「知知教養」に、「知知教養」、「知知教養」に、「知知教養」、

するのに効果があるので、将軍・督撫に刊行させて民衆に周知させよ奉じて『勧善歌』を省内で頒布した。冒頭には、勧善歌が風俗を改善①『勧善歌』 ―光緒二十四年(一八九八)、浙江藩署では、勅命を

にあまねく貼りめぐらし、小民に総じて周知せしめよ。これを謹め。)により、当該の各将軍・督撫に即刻刊行させ、各州県に命じて城市郷村相行張貼、俾小民一体周知。欽此。(光緒二十四年八月二十五日、光緒二十四年八月二十五日、欽奉上諭、端方呈進勧善歌。於人心光緒二十四年八月二十五日、欽奉上諭、端方呈進勧善歌。於人心

がよいことを説いている。 徒も平等に処遇すること、秘密結社に解散すること、外国よりも中国 に徒党を組まないこと、農民に耕作に励むこと、工人に勤勉であるこ と、商家に勤倹であること、衆人に賭博・阿片を戒めること、基督教 と、商家に勤倹であること、衆人に賭博・阿片を戒めること、土人 政をたたえて、官員に清廉であること、兵士に軍規を守ること、士人

兵免ず。……) 兵免ず。十分に一取り又徴す。我が朝の丁糧は重取せず。地糧徴せば徴され。大清鼎を定めて億万歳。聖聖相承けて仁政多し。古来賦斂は均平地糧免抽丁。……(四海昇平にして民の気和す。我が勧善歌を聴きな政多。古来賦斂不均平。十分取一又加徴。我朝丁糧不重取。徴了四海昇平民気和。聴我唱箇勧善歌。大清定鼎億万歳。聖聖相承仁

幸福になり、怠惰であれば不幸になることを説いている。八句(一千百六字)は「聖諭六訓」の講説から始まり、勤勉であれば言葉を歌詞にしたものである。冒頭の「総督佐大人勧民」七言百五十②『総督佐大人勧民』。―清〔四川〕源盛堂刊。四川総督の佐大人の

勤倹に、「悪事犯さず」災禍避け。……) 第二。「郷里に和睦」羨まれ、「子孫を教訓」学ばせる。「仕事に就いて」 幸。……(今上陛下に至福あり、気候に恵まれ年豊饒。本官命受け民お 幸が、汝等軍民聞くがよい。「父母に孝順」は第一に、「長上尊敬」その さめ、汝等軍民聞くがよい。「父母に孝順」は第一に、「長上尊敬」その さめ、汝等軍民聞くがよい。「父母に孝順」は第一に、「長上尊敬」その さめ、汝等軍民聞くがよい。「父母に孝順」は第一に、「長上尊敬」その 第二。「郷里に和睦」羨まれ、「子孫を教訓」学ばせる。「仕事に就いて」 第二。「郷里に和睦」羨まれ、「子孫を教訓」学ばせる。「一世に記述して、 第二。「和世郷里」人称 第二。「郷里に和睦」羨まれ、「子孫を教訓」学ばせる。「一世に就いて」 第二。「和睦郷里」人称

を載せる。

を載せる。

を載せる。

を載せる。

を載せる。

を載せる。

後述の『宣講集要』巻五や、『勧世宝巻』にも掲載している。衆が聞き取れるように工夫している。なお四川総督蒋氏の勧善歌は、(根由)、「脳殻」(頭)などの西南官話を使用しており、この地域の民歌詞には「拿倒」(拿到)、「活路」(農活)、「抛沙」(抛撒)、「根芽」

句の歌謡で表現し、民衆に勤勉を勧める。【図1】 ③『四川大人勧民歌』(清刊)。―四川楊総督の訓戒を十言百二十四

或貿易 ち Þ ŋ 勧諭爾 貧賤なり 百姓は 聴講に来た。 本院は 商業に 貧与賤 勤倹為上。 衆百姓 精を出すべし。 不得一様。 境遇違い。 当堂聴講。 有児孫 必須要 世人たち それぞれに 身分は違う。 農業 世上人 有幾個 子孫には 聴本院 聴かせよう 大事な話を。 必ずや 学問させよ。……) 送入学堂。……(おまえた 説 士農工商。 段 大塊文章。 富与 或種田 富貴な

の勧善歌が多数刊行されている。この官製の三種の勧善歌のほか、民間でも以下のような編纂者不明

④【懶大嫂」(刊年不詳)⁴ ― [四川] 内江清和堂。既婚婦人向けの④『懶大嫂」(刊年不詳)⁴ ― [四川] 内江清和堂。既婚婦人向けの

不了。又慇勤、又仔細、公婆丈夫不討気。睡得遅、起得早、収拾听書人、不要吵、听我説个勤大嫂。勤大嫂、是実好、一年四季做

姑や夫に気に入られ。遅く寝て、早起きし、すぐに朝飯準備する。……)まめ奥さん、すばらしい、年がら年中働いて。慇懃で、気がついて、舅就把飯做好。……(皆さん方、お静かに、「まめ奥さん」を聴いてくれ。

どの西南官話を用いている。〔淘〕気」(怒る)、「活路」(労働)、「丟心」(安心)、「脳殻」(頭部)な・そしてこの作品でも、方言しか理解しない四川の民衆のために、「討

結婚するためには読書が必要だと説いている。百四十二句(九百九十四字)二部から成る。「幼女歌」は以下のように歌」一首十三言〔三言三言四言三言〕二句三十五首、「戒溺女歌」七言⑤『小姑嬢』(刊年不詳)。―未婚婦人向けの勧善歌である。「幼女

宝物、書けて読めれば、優れもの。……) 比人巧。……(娘さん、年若く、早く勉強、したらどう。詩と書物は、小姑嬢、年紀小、趁早読書、好不好。詩与書、無価宝、会写会認、

「戒溺女歌」は文字通り、女児を溺死させて間引きする悪習を戒め

る。

比然。也有児多亦嫌賤、這種罪悪更滔天。……(愚人は見識浅いこ可恨愚人見識浅、心無仁徳又傷残。生児歓喜生女厭、打胎溺女比

と、仁徳ないうえまた残酷。男児を喜び女児嫌い、堕胎や溺死はざらに

ある。男児多くてまだ不満、こうした罪悪許せない。……)

九十句(五百四十言)。勤勉を勧め、怠惰を戒める。 ⑥『全家宝』(甲戌年〔同治十三年、一八七四〕)。——同文堂刊。六言

く起き、君主は治国に腐心する。……) で起き、君主は治国に腐心する。……) (夏は熱さを恐れ、冬は外出恐れる。寒さと熱さ恐れるようじゃ、どうして立派になれよう。空の日月見れば、昼夜休むことなし。臣下は朝見早て立派になれよう。空の日月見れば、昼夜休むことなし。臣下は朝見早く起き、君主は治国に腐心する。……) (夏天又怕暑熱、冬天又怕出門。為人怕寒怕熱、如何発達成人。請夏天又怕暑熱、冬天又怕出門。為人怕寒怕熱、如何発達成人。請

十八言)。勤倹を勧め、怠惰を戒める。 ⑦『全家宝』(刊年不詳)。— 〔湖南〕刻本。六言九十八句(五百八

明日に延ばさず、今日思ったら今日やれ。……)は勤勉が必要。一年は春が大事であるように、一日は朝が大事。物事は(勤倹は立身の本、耕作読書は家を守る基礎。大富はみな天命だが、小富年只望一春、一日只望早晨。有事莫推明早、今日就想就行。……勤倹立身之本、耕読保家之基。大富皆由天命、小富必要殷勤。一

⑧『全家宝』(刊年不詳)。──〔広西平南県〕安懐鎮蕭禎□□刊。

七

言句。親孝行を勧める。

一級句報言訴於君、為人当報父母恩。父母深恩若不報、枉為生来一級句無言訴於君、為人当報父母恩。父母深恩若不報、枉為生来一級句報言訴於君、為人当報父母恩。父母深恩若不報、枉為生来一幾句粗言訴於君、為人当報父母恩。父母深恩若不報、枉為生来一人。

は、次のように歌唱する。(一千六百三十八字)。酒色財気を戒める。たとえば、「酒」について(一千六百三十八字)。酒色財気を戒める。たとえば、「酒」について⑨『酒色財気』(刊年不詳)。―〔湖南〕中湘刊。 十三言百二十六句

て酔っぱらう。天を見ず、地をも見ず、危うく家産も散逸す。……)で酔っぱらう。天を見ず、地をも見ず、危うく家産も散逸す。……)不可無、不可有、若。禍生非也是酒。上等人、好貪酒、端書中有。中等人、好貪酒、 帰家走、吐在地下酔死狗。天不管、地不下酔った。中層の者は、酒を貪るが、何も言わずに帰宅する。下層の者は、端を貪ると、杯を持って放さない。酒に酔い、家に帰ると、地面に吐い酒を貪ると、杯を持って放さない。酒に酔い、家に帰ると、地面に吐い酒を貪ると、杯を持って放さない。酒に酔い、家に帰ると、地面に吐い酒を貪ると、杯を持って放さない。酒に酔い、家に帰ると、地面に吐い酒を貪ると、杯を持って放さない。酒に酔い、家に帰ると、地面に吐い酒を貪ると、杯を持って放さない。酒に酔い、家に帰ると、地面に吐い酒を貪ると、杯を持って放さない。酒に酔い、家に帰ると、地面に吐い酒を貪ると、杯を見ず、地をも見ず、危うく家産も散逸す。……)

母歌」七言三十六句 (二百五十二字)、「下堂歌」七言百八句 (七百五 歌」七言百句(七百字)、「前児歌」七言百四句(七百二十八字)、「後 句(七百九十八字)、「公婆歌」七言五十六句(三百九十二字)、「媳婦 字)、「夫妻歌」七言百二十四句(八百六十八字)、「育嬰歌」七言百十四 歌」七言八十句(五百六十字)、「訓女歌」七言八十六句(六百二字)、 文堂刊。家庭道徳を説く勧善歌である。「養育歌」七言二百五十六句 六字)、「朋友歌」七言四十四句 (三百八字)。たとえば「養育歌」は以 妾歌」七言四十句 (二百八十字)、「弟兄歌」七言三十八句 (二百六十 十四句(四百四十八字)、「夫婦歌」七言百四十句(九百八十字)、「妻 十六字)、「寡婦歌」七言百二十六句(八百八十二字)、「又歌」七言六 (一千七百九十二字)、「勧孝歌」七言五十四句 (三百七十八言)、「訓子 「姑嫂歌」七言五十八句(四百六字)、「妯娌歌」七言三十句(二百十 10 『醒人心』(光緒三年〔一八七七〕) = — 〔四川〕濾州嘉明鎮、 培

て天を敬い万事が安穏。……) 先の血脈。子から孫にと継承される。その淵源を大事に受ける。そうし不断。誠敬格天万事安。……(父母は同じく天に等し。子孫は本来祖父母乃是一重天。子孫本是祖脈伝。子而孫来脈淵源。顧惜淵源流 下のように家族の絆を説いている。

二句(一千三百四十四字)。「真可算/無家宝/千金不換」、「悟≌進了⑪『**免上当』**(光緒十七年〔一八九一〕)』 ―四川刻本。七言百九十

銭/年年買田」の副題を設ける。阿片の害毒を説く。/迷魂陣/進退両難」、「勧親朋/慎早戒/把煙看淡」、「惜品行/積銀

れにより家は傾き財産は消え。迫られて田地を失う。)り。万事みな阿片の被害。西洋が阿片を運び。まさに人それに溺れ。こ人冤牽。能害人傾家破産。能害人田地売完。(この幾年世俗は変わ這幾年世俗大変。万般事壊在洋煙。西洋国把煙進現\*。真可算害

淫」は以下のごとくである。十字)、「勧戒賭博」(十言九十八句(九百八十字)から成る。「勧戒貪戒貪淫」(十言百十句(一千百字)、「勧戒洋煙」(十言百二句(一千二成貪淫」(十言百十句(一千百字)、「勧戒洋煙」(十言百二句(一千二)◎『早回頭』(光緒二十八年〔一九○二〕)◎ ―小碼頭文成堂刊。「勧

せばあの廓の女子は買ってはならぬ。……)取って想えば肺腑肝は腐っている。仕方なく善書を書いて世に勧む。話取かて想えば肺腑肝は腐っている。仕方なく善書を書いて世に勧む。筆人勧化。単講那胭花女不可嫖他。……(世の人よ私は焦り顔蒼白。筆勧世人急得我黄皮痩寡。提起筆想爛了肺腑肝花。我只得作好書将

六字)、「此段/不要学」七言九十四句(六百五十八字)、「真話/悔後十一字)、「三巻/搞不得」〔してはならない〕七言九十八句(六百八十七言百十一句(七百七十七字)、「恩深/難報徳」七言百三句(七百二七言 養育歌』(刊年不詳)。─湖南洪江、○○堂刊。「新刻/養育歌」

遅」十言六十八句(六百八十字)から成る。

十月が満ちて無事生まれ。後継ぐ子孫がまた一人。……)う。最も苦しむは母なのだ。数月我が子は腹の中。母の血飲んで成長し。成行。十月元満児生降。祖宗又有一爐香。……(世の人よ 考えよ勧世人 自思量。最苦莫過生身娘。数月把児懐身上。吃娘血水長

言葉を選んで編集したことを明言する。【図2】 「惜字紙敬重為大」「無恥徒刻売印淫画」十二条。冒頭に古人の勧善の髪修身為大」「夫去世孀婦守寡」「重勤倹務農為大」「学寛厚莫乱説話」閑耍」「戒殺牲陰隲浩大」「賭博事切莫牽掛」「鴉片煙害人甚大」「重結閑耍」「戒殺牲陰隲浩大」「賭博事切莫牽掛」「鴉片煙害人甚大」「重結別。 (光緒三十一年〔一九〇五〕) 「一陝西董世観。

王は妲己を愛し比干を殺し。文王を投獄し七年苦しめ。……)に勝る。閑まかせ口を酸っぱく人々いさむ。昔日の聖賢は辛酸なめた。紂囚獄中七歳惨傷。……(古の善言を歌で講じる。酒肉食い人参湯飲む来北往。 想昔日古聖賢身受惧惶。殷紂王寵妲己比干命喪。将文王将古人善言語編歌宣講。勝是那喫酒肉喝口参湯。閑無事苦口勧南

れは識字率の低い時代においては当然のことでもあった。民国時代にこうした宣講歌謡は民国時代に至っても続々と編集刊行された。そ

述べている。

述べている。

述べている。

述べている。

述べている。

述べている。

述べている。

は、詩歌が人を感動させる力を持っていること、『書経』虞書「大禹は、詩歌が人を感動させる力を持っていること、『書経』虞書「大禹国十四年〔一九二五〕)章を編纂したが、その「叙言」(民国十四年)に経遠省長であった鄧長耀(一八七七――九五〇)は、『勧民九歌』(民

°, り、浅俗な歌詞でないと、彼らの視聴を引き、心志を正すことはできな 陋極まりない。……政令を出すたびに、白話で解釈し、 奉じて綏に赴任し、塞北を観察すると、綏の民は識字者が多くなく、浅 等の語を読んで、深く古代の聖帝明王が愚民を愛恤し方法を設けて訓導 綏民識字無多、浅陋已極。……毎有政令、 設法訓迪、必取択乎歌詞也。……茲幸捧檄来綏、観察塞北、 惟歌」及「勧之以九歌、俾勿壊」等語。深悉古聖帝明王愛恤愚氓 歌詞創作甚古、感人甚深且易。 次序あれば歌う」及び「勧奨するのに九歌により、政治を壊滅させない」 は甚だ古く、人を感動させるのも甚だ深く且つ易しい。余は嘗て『書経』 布告、与夫浅俗歌詞、即不足以動其観聴、格其心志。(歌詞の創作 して、必ず歌詞を採択するのを知ったのである。……茲に幸いにして檄を 「大禹謨」篇を読み、「水火金木土穀、徳用生の九功が次序あり、九功に 余嘗読『禹謨』「九功惟叙、 非用白話解釈、 韻語で布告した 及韻語 見夫 九叙

である。 包含している。その「勧放足歌」は以下のようである。 包含している。その「勧放足歌」は以下のようである。 包含している。その「勧放足歌」は以下のようである。 包含している。その「勧放足歌」は以下のようである。 包含している。その「勧放足歌」は以下のようである。

由に自立し権利を授かる。)

・教員は学問は浅いが、毎年の給料は数百緡。父母や夫婿を煩わさず、自有薪数百緡。不累父母並夫婿、自由自立享平権。(綏遠に纏足会は成立し、女子同胞は早く目覚めたし。現在は世事が大いに改変し、三寸の小金蓮は重んじず。女学校では書を学び、卒業すれば女子教員。女子員は学問は浅いが、毎年の給料は数百緡。父母や夫婿を煩わさず、自由に自立し権利を授かる。)

## 三 説唱形式

が、同様の理由で民衆が日常親しんでいる説唱形式も採用した。ただ聖諭宣講は民衆を感動させるという視点から歌謡形式を採用した

いては後述することにする。
いては後述することにする。
にこの形式は一般の説唱演芸とは異なり、伴奏を伴わず、唱の部分でしこの形式は一般の説唱演芸とは異なり、伴奏を伴わず、唱の部分でしこの形式は一般の説唱演芸とは異なり、伴奏を伴わず、唱の部分でしこの形式は一般の説唱演芸とは異なり、伴奏を伴わず、唱の部分で

【図3】

①『渡人舟』残本(乾集巻一)(咸豊六年〔一八五六〕)―〔四川〕

れて礼義廉恥を知らぬ者を渡すことができる。)

が、愛河におぼれて孝悌忠信を知らぬ者を渡すことができ、慾海におぼは一字一字が善を勧め過ちをただす言葉であり、あまねく古今の因果応は一字一字が善を勧め過ちをただす言葉であり、あまねく古今の因果応格言字字勧善規過、旁捜古今報応、案案福善禍淫、将人之溺於愛格言字字勧善規過、旁捜古今報応、案案福善禍淫、将人之溺於愛

「紅字牛」「訟師投江」七案(全百五葉)を掲載している。証として、「至孝格親」「採桑遇賊」「泣諫感叔」「牛眠吉地」「玲瓏星」軍指過勧改歌」「王天君勉宣講歌」「高天君醒迷歌」「張老夫子歌」、案歌」「上巳詩調」「白雲大仙莫愁歌」「孚佑帝君看空歌」「太極仙・周将歌」「上巳詩調」「白雲大仙莫愁歌」「孚佑帝君看空歌」「聖帝自叙勉人

すく表明している。【図4】 ② 『脱苦海』残巻(同治十二年〔一八七三〕)。― [四川] 刻本。目の 『脱苦海』残巻(同治十二年〔一八七三〕)。― [四川] 刻本。目

③ 『保命金丹』残巻(民国五年〔一九一六〕)2 — [四川] 刻本。巻

警心』五巻(光緒十九年〔一八九三〕)に収録される。【図5】一目録後に「岳西破迷子編輯・果南務本子校書」と記す。後に『触目

毡笠」「翰林洞記」「忠奸顕報」「蝦蟇化身」「節孝双全」八案。「竈君顕霊」八案、巻四「善遇奇縁」「孝婦脱殼」「敬神獲福」「破仇」「姻縁分定」「安貧獲金」「赤縄繋足」「佳偶天成」「同日双報」槐樹」「三義全孤」「富貴有命」八案、巻三「抱骨投江」「烈女報巻一「保命金丹」「傭工葬母」「朴素保家」「行楽図」「会縁橋」「双

本書の序文にも相当する。 巻一第一案「保命金丹」は善行を積むことの重要さを述べており、

を結べ。」……) 「不必尋師苦学禅、金丹大道在眸前。世人欲得長生訣、積徳累功結「不必尋師苦学禅、金丹大道在眸前。世人欲得長生訣、積徳累功結

編輯並〔校〕書。存二、三、四巻。【図6】 (四川) 果南務本子の『照胆台』残巻(民国五年〔一九一六〕)』—〔四川〕果南務本子

「芙蓉屏」七案、巻三「放白亀」「節孝報」「現眼報」「嫌媳報」「双巻二「破迷図」「鑚銭眼」「明如鏡」「暗似漆」「負義男」「狼心婦」

my> 富」「雷打雷」「刁夫報」「節孝坊」「巧団円」七案。(存八~百二富」「雷打雷」「鳥鳴冤」七案、巻四「隔世母」「十一頭」「陡然

種。聖諭宣講の女子版として案証と勧善歌を編集した宣講書。⑤『閨閣録』一巻(光緒十年〔一八八四〕)――夢覚子編。刻本三

(末尾欠。五葉)。¤ 婦断理」「王五娘(女転男身)」(以上十三案、一百十葉)、「嫌媳」「割頭救父」「墜楼全節」「稽山賞貧」「古廟呪媳」「鳴鐘訴冤」「賢妯娌案)」「活人変牛」「尊敬丈夫」「金腰帯」「医悪婦」「跪門勧衆」1.編者不詳。案証(冒頭十八葉欠)「土神受鞭」「双孝団円(和

身」「賢婦断理」(以上十七案、八十五葉)。21 「古廟呪媳」「教訓女媳」「「鳴鐘訴冤」「墜楼全節」「女転男「雷打花狗」「活人変牛」「尊敬丈夫」「金腰帯」「和睦妯娌」「稽山題目「勧聴宣講」「孝順条規」「孝順公婆」「尽孝完貞」「土神受鞭」2.光緒十年甘粛刻本。【図7】

箴」「焼香看会」、第二冊「尊敬丈夫」「金腰帯」「医悪婦」、第三冊順公婆」「土神受鞭」「雷打花狗」「活人変牛」「孝公婆歌」「婦女3.光緒十五年刻本。四冊。第一冊「勧聴宣講」「孝順条規」「孝

蜂打蛇俗歌」「戒食鰌鱔魚歌」(以上 十五案十一歌)。\*「百子歌(善教章)」「百子歌(不教章)」「溺女」「勧勤倹歌」「戒焼状」、第四冊「教訓女媳」「「鳴鐘訴冤」「墜楼全節」「慈愛児女歌」「和睦妯娌」「稽山賞貧」「双義坊」「古廟呪媳」「和妯娌歌」「枕頭

効果をもたらすことを指摘し、刊行への協力を呼び掛けている。 光緒十年甘粛重刻本には目録の後に序文があり、故実が勧善懲悪に

……予不敏従事宣講、覚善書雖多、惟此二録中之故実、将表揚其 志の参与を求めたい。……)

されたと述べている。% なおこの刊行者が編者の夢覚子であったかは定かにしがたい。序文なおこの刊行者が編者の夢覚子であったかは定かにしがたい。序文なおこの刊行者が編者の夢覚子であったかは定かにしがたい。序文

戒めるべきか説いている。ており、『このテキストには「関聖帝君序」を掲載し、何に法り何をまた光緒辛卯(二十九年)の合刻本は〔雲南〕騰陽明善堂が刊行し

寿花」三、『心体楽』一、『順天録』三、『醒夢篇』一。ただ、これらの鏡』一、『化迷集』二、『醒迷丹』二、『養正集』二、『喚迷録』一、『洗心すべて先行善書に採集している。その内訳は、『正心集』二、『敦倫集』四巻、『宣講珠璣』四巻と同時に刊行された。 [ 宣講福報』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕)\* ― 〔湖南〕呉氏

抱いてこの書を編纂したことを述べている。以題為韻」であり、以下のように、悪に染まる世俗に対して憂いを書荘蔵板。雲霞子編、石照自省子校書。二十四案。序は「浪裏生舟賦⑦『浪裏生舟』四巻(民国四年〔一九一五〕)。―〔四川〕新都鑫記

先行善書はなお現存が確認できていない。

(海外に遨遊し、世間を眺望すれば、善悪相混じり、心に惆悵の念を懐……案証著而梨棗刊、度人醒世。 報施明而篇什集、豁目盈眻。……允恭克譲。 堪嘆人心昧昧、 詐偽虚誣。 須知天眼恢恢、光明皎亮。海外遨遊、人間眺望、善悪参差、心懐惆悵。痴愚怙悪不悛、賢哲

報施明かにして篇什集め、目を豁き詳に盈つ。)
て、光明の皎亮なるを。……案証著して梨棗刊し、人を度し世を醒ます。
て、光明の皎亮なるを。……案証著して梨棗刊し、人を度し世を醒ます。
う人心の昧昧にして、詐偽の虚誣なる。須らく知るべし天眼の恢恢にしく。痴愚は悪を怙んで悛めず、賢哲は允に恭しく克く譲る。嘆ずるに堪

本書から天下をみな孝子孝女にする主旨が読み取れると言う。十八案。扶鸞による紫芝洞君(同治十年、一八七一年)の序文には、県虎峰鎮、栄華堂蔵板。破迷子編輯、務本子校書。各巻十二案、全四・⑧『孝逆報』四巻(民国五年〔一九一六〕重刊)。―〔四川〕銅梁

本、俾天下皆孝子孝孫、補弊救偏、願世中悉佳児佳婦。……雖是本、俾天下皆孝子孝孫、補弊救偏、願世中悉佳児佳婦。……雖是家常話、玩之自非虚談。庶幾孝徳流光而逆情絶種矣。則是書之裨家常話、玩之自非虚談。庶幾孝徳流光而逆情絶種矣。則是書之神家で話が種を絶つであろう。さすれば本書の裨益は浅からざるものがあて逆情が種を絶つであろう。さすれば本書の裨益は浅からざるものがあろう。ここに同治辛未の歳十二月、紫芝洞君、果城〔現在の南充市〕のろう。ここに同治辛未の歳十二月、紫芝洞君、果城〔現在の南充市〕のろう。ここに同治辛未の歳十二月、紫芝洞君、果城〔現在の南充市〕の入口山に題す。〕

わずに書物を読んだため、失明したことを告白し、世人に戒めている。に書物を読んで状元(第一席)に及第しなかった事を信じず、手を洗に、陳家信から贈られた『惜字類編』に記載された余秋室(名は集、蔵家信から贈られた『惜字類編』に記載された余秋室(名は集、武の『万善帰一』四巻(民国三十年〔一九四一〕)3 ― [四川] 儒興堂

いたら、しっかり慎むよう述べておきたい。……).

「大一案は本朝の余秋室の事であった。……私は茲にこの戒めを犯す人が年それを続けていたが、陳家信君から贈られた『惜字類編』に列挙され度之又慎。……(凡そ書を読む際に、いつも手を洗うことを知らず、数書中所列一案、係本朝余秋室之事。……予特叙如有犯此戒之人、

案証の内容は、たとえば巻一は、子の孝(「傲孝子」)、嫁の不孝(「巧向を用いており、聖諭宣講と宝巻との接点を知ることができる。死簿を見て知ったと述べている。この点では宝巻と同じ冥界遊行の趣そして余秋室が状元に及第しなかったことは、友人呉生が冥界で生

報のストーリーを構成している。の嫉妬(「自討銭」)をテーマとしており、悪人には悪報、善人には善化妻」)、嫁の孝(「天賜寿」)、節婦(「節烈坊」)、淫悪(「当婦人」)、妻

なお次の案証は先行善書からの引用である。 「巧化妻」(『宣講集要』

男速長」)、「集冤亭」(同『触目警心』巻二、『宣講管規』巻五)。三)、「当婦人」(『福海無辺』巻二)、「自討銭」(『宣講集要』巻七「大巻七「持刀化妻」、『宣講彙編』巻四「同」)「節烈坊」(『福海無辺』巻

孝子」(巻一)は次の詩で始まる。案証の冒頭は七言四句詩で始まり、話本の体裁を取る。たとえば「傲

善行努めれば、死者も必ず生き返る。)復生。(古来死生の定めがたきは、善行の真心なければなり。もし誠に自古死生難定評、縁人修善未真心。如果至誠行将去、能教死者又

(七言二十八句)、老母が蘇生して孝子に喜びを語る場面(七言四十八句)、明決を受けるが、冥界を視察にきた関聖帝君から孝小な称えられて放り、「実界の更に連行される老母と孝子の二人が悲しむ場面(十言二十六句)、東界の更に連行される老母と孝子の二人が悲しむ場面(十言二十六句)、城隍が冥界の更を殺害した孝子を叱責し/孝子が許しを請う場面(七言二十八句)、老母が蘇生して孝子に喜びを語る場面(十言二十六句)、の五場面を設定している。「傲孝子」は潞安州(山西)条証は「講」と「宣」から構成される。「傲孝子」は潞安州(山西)条証は「講」と「宣」から構成される。「傲孝子」は潞安州(山西)

(養育する)、などの西南官話を使用している。また案証には「做活路」(労働する)、「淡泊」(貧乏な)、「盤(手偏)」

成仏」(『阿鼻路』)。『図8】(『瑠璃灯』)、「双義坊」(『一徳箴』)、「双(『航中帆』)、巻四「双逩京」(『瑠璃灯』)、「双義坊」(『一徳箴』)、「屠身全孝」路』)、「殺身成仁」(『青雲梯』)、「虎啥蛇咬」(『破迷砭』)、「屠身全孝」案証三十。部分的に目録に出典を記す。巻三「恩将仇報」(『蓬莱阿鼻(『『重講金針』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕)。―四川善成堂刊。

い。

「図『宣講摘要』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕刊)3 ― 〔湖南〕②『宣講摘要』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕刊)3 ― 〔湖南〕②『宣講摘要』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕刊)3 ― 〔湖南〕② 『宣講摘要』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕刊)5 ― 〔湖南〕② 『宣講摘要』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕刊)5 ― 〔湖南〕② 『宣講摘要』四巻(光緒三十四年〔一九〇八〕刊)5 ― 〔湖南〕

として悪行案を収録している。て孝子案、巻二は主として孝女案、巻三は主として善行案、巻四は主る巻には明確な案証の分類基準は示されていないが、巻一は主とし

宣統元年(一九〇九)に石印本が徳本堂から出版された。

せ、愚昧な男女を教戒するための書であることを明言する。【図9】善家の名前を記載している。冒頭には無名氏の「善悪現報原序」を載十二。磧口・永和・洪洞・臨県など刊行に義捐金を投じた山西省の慈⑪『善悪現報』一巻(民国元年〔一九一二〕)』―山西刻本。案証

た。……) たい動善の書は、天下広矣、世人全不体念、把那善悪一概推開、孝弟全夫勧善之書、天下広矣、世人全不体念、把那善悪一概推開、孝弟全夫勧善之書、天下広矣、世人全不体念、把那善悪一概推開、孝弟全夫勧善之書、天下広矣、世人全不体念、把那善悪一概推開、孝弟全

取っている。 頭に「詞」を置いて解説し、末尾を「詩」で結ぶという、話本形式を頭に「詞」を置いて解説し、末尾を「詩」で結ぶという、話本形式を「現報目録」に「便宜現報」等、案証十二篇を掲載する。案証は冒

皇天尊詔(民国四年)、太上老君道徳天尊詔(民国五年)、関聖帝君序楊官村、清和善壇蔵板。関聖帝君像・関聖帝君像賛、昊天金闕至尊玉(⑪『八柱撐天』八巻(民国六年〔一九一七〕)。―〔雲南〕彌渡県

全六十四。【図10】 諭六訓」「聖諭十六条」「関聖帝君壇規十戒」。目録八巻、案証各巻八、谕六訓」「聖諭十六条」「関聖帝君壇規十戒」。目録八巻、案証各巻八、(民国六年)、文昌帝君序(民国六年)、桓侯大帝序(民国五年)。「聖

を述べる。 を述べる。 を本書において「八柱(八徳)」を推奨する主旨をがれる。

はその民衆教化の効用を認めている。【図11】雨生編。東昌善成堂蔵板。三十八案。〔山東〕清平〔鎮〕王貴笙の序に順『宣講宝鑑』四巻(民国十七年〔一九二八〕)。—〔山東〕聊城王

於是著『宣講宝鑑』一書、冀以喚醒群衆。……取材不以瑣屑為嫌、以為神道可設教、則迷信何庸破除、人心有良知、則報応即在方寸、聊城王雨生先生者、熱誠救世、苦口勧人、発菩提心、運広長舌、

蔡中郎之唱。……其効直深入乎愚夫愚婦之心、此義亦豈悖於先聖 瑣屑なものに取材することを厭わず、浅近なことを談話することを主と 考えて、『宣講宝鑑』一書を著し、群衆を覚醒させることを願った。…… 迷信はうち破るまでもなく、人心に良知があれば応報は心中に生じると を戒め、菩提の心を発して、広長なる舌を動かし、神道が教えを設ければ 談話惟以浅近為主、 あった。) 先王之志也哉。 く愚夫愚婦の心に入り、その意義義もまた先聖先王の志に沿ったもので しみがあるため、時として演劇の歌唱を行った。……その効果は直に深 したため、老媼も理解ができて、白楽天の詩歌を読むに勝り、説唱が親 (聊城の王雨生先生は、熱心に世を救うため、何度も人 老媼能解、 勝読白香山之詩、 盲詞可聴、 時作

の時代である民国の案証を収録するところに特徴がある。五年)、「毒蛇変秤」(民国拾四年)など編者の出身地である山東、編集巻一「全兄美報」(臨邑県)、「重兄巧報」(鄒邑)、「活人変牛」(民国

(『宣講拾遺』転載)、巻二案証十四(『宣講拾遺』転載<sup>4</sup>)、巻三案証証も『宣講拾遺』等から転載している。案証一百五十六。巻一案証九に「宣講規則」「礼部頒行」と記すが、実際には掲載しない。冒頭に「宣講選録』十二巻(民国二十三年〔一九三四〕)<sup>4</sup> ―〔黒竜江⑥『宣講選録』十二巻(民国二十三年〔一九三四〕)<sup>4</sup> ―〔黒竜江

八(『宣講拾遺』転載等)、巻四案証十三(『聖論六訓醒世編』転載等)、巻七案証十七(『宣講集要』転載等)、巻十案証九(『宣講集要』転載等)、巻九案証十七(『宣講集要』転載等)、巻八案証十四(『宣講集要』転載等)、巻八案証十四(『宣講集要』転載等)、巻八案証十四(『宣講集要』転

孝全節」は、冒頭部分に洋務運動期の社会情勢を述べており、新時代ただすべてが先行する案証を転載したものではない。また巻二「忠

を反映した案証である。51

商して利を謀り、 謂民主国、是欲民得分権、共敵外国耳、奈何蚩蚩愚氓、反多詆誣、 所謀者為己、 当今之世、 けるままで、自強自治を思わず、有志の者は乗じて) て、名を民主国と称して、民に分権を得させ、共に外国と敵対しようと に至るまで国政は頽敗し、民に主宰者がなく、新章を立て、新法に改め 任じた者が人材にあらず、自己の利を謀っているところにある。……今 危があり、黎民は顛連の苦を受けている。その弊は外国に融資させ、通 任受外国欺凌、不肯自強自治、有志者趁(当今の世は、国家に累卵の 通商謀利、欲想富国強兵、共図久遠之計。詎料朝廷所任者非人、 如何せん蚩蚩たる愚氓は、反って多く詆誣し、 国家有累卵之危、黎民受顛連之苦。其弊在引誘外洋、 ……至今国政頹敗、民無主宰、立新章、改新法、名 富国強兵を想い、久遠の計を図ろうとするが、朝廷の 外国の欺凌を受

匠が官吏になる。 邑・潞安・沢州・解州。重慶府の老貢生何与の三女秋香の激励で周木邑・潞安・沢州・解州。重慶府の老貢生何与の三女秋香の激励で周木(⑱『**木匠做官**』。―単行本。民国六年(一九一七)刊。〔山西〕虞

- ⑩『長城找夫』。—単行本。民国七年刊。山東東昌府金善堂存板。
- **❷『珍珠塔』**⁵ —単行本。民国十六年刊。『浪裹生舟』巻二所収。
- ②『猪説話』。—単行本。民国十六年刊。『浪裹生舟』巻三所収。
- 河南府鞏県の案証。【図12】 ②『節孝格天』―単行本。民国十七年(一九二八)刊。民国六年、

年、河南省上蔡県の案証。【図13】 (一九三三)刊。民国四②『悪媳毒婆』。 ―単行本。民国二十二年(一九三三)刊。民国四

❷『審煙槍』--単行本。民国刊。『躋春台』巻三所収。【図14】

⑤『陰陽帽』<sup>∞</sup> ─単行本。『躋春台』巻三所収。【図15】

## 四 宝巻形式

時代の複雑な定型が崩れて、曲子は多く失われ、単に七字句・十字句 間の邪教一掃に狂奔する一方、清朝の方針とした教化主義―具体的に の韻文と、 らびにその宣講をいよいよ強化した結果、それが宝巻界にも影響を及 は康熙帝の発布した聖諭十六条および雍正帝の『聖諭広訓』の頒行な 四十年間)とすることができる。白蓮教の猖獗に懲りた清政府が、民 用・勧善用宝巻の時期(約百年間)と民国以後の新作読物化時代 る。それも強いて二分すれば、嘉慶・道光・同治を経て清末に至る専巻 と見なし、それ以後、今日に至るまでの百数十年間を新宝巻時代とす 巻の変遷」には、「嘉慶十年(一八〇五、白蓮教平定)を一応の転機 巻の研究』(一九七五、国書刊行会) 第一部「宝巻序説」第三章「宝 聖諭宣講は宗教的語り物「宝巻」にも影響した。澤田瑞穂 宝巻が宣講書化したのである。……体裁・文体の点では古宝巻 講説の散文とだけで組成されたものに退化あるいは単純化 『増補宝 **(約** 

> 版)は、徳目にそって説教をおこなっている。 「真脩宝巻」『潘公免災宝巻』などを読むと、そうした道徳教化専門の『真脩宝巻』『潘公免災宝巻』などを読むと、そうした道徳教化専門の『真脩宝巻』『潘公免災宝巻』などを読むと、そうした道徳教化専門の『真脩宝巻』『本の後近、一種の職業人を産み出している。『立願宝巻』されてしまった」という。また第七章「宝巻と宗教」には、「清代の宣されてしまった」という。また第七章「宝巻と宗教」には、「清代の宣されてしまった」という。また第七章「宝巻と宗教」には、「清代の宣

「戒殺放生」 第十四願勧人「勿吃牛犬」
「一願勧人「常行好事」 第十二願勧人「敬惜字穀」 第十三願勧人「財」 第九願勧人「勿説壊話」 第十願勧人「勿壊良心」 第十願勧人「吃虧忍気」 第七願勧人「勿走邪路」 第八願勧人「勿騙教児女」 第四願勧人「勿溺女嬰」 第五願勧人「勤倹作家」 第六第一願勧人「孝順父母」 第二願勧人「和好兄弟」 第三願勧人「管

せる。ここには救世のための苦心が現れている。)
あり悲哀あり、言葉は質朴で、叙述に適し、庶民を歓喜して耳を傾けさ歓喜而持行、亦救世之苦心也。(この作品は抑揚あり頓挫あり、喜楽此巻抑揚頓挫、宛転悲涼、詞多浅質、便於宣誦、使里夫俗士、皆

同じく十言定型詩で表現される。くが、孝子聚万が亡父を思って泣く言葉は、以下のごとく聖諭宣講と「頭に親孝行、勤倹を勧め、悪事や賭博、阿片を諫める七言詩を置

い。……) では、親せわし、年老いている、私だけ、父がいず、会いたいが会えなでは、親せわし、年老いている、私だけ、父がいず、会いたいが会えな事父母、双双年老、独我們、痛失父、要見難尋。……(他家にては

解放するよう訴える。

②『逆子孝媳宝巻』一巻(同治五年〔一八六六〕)。─袁徳培写本。②『逆子孝媳宝巻』一巻(同治五年〔一八六六〕)。─袁徳培写本。

る言葉は七言句で表現される。は銀がまだあると聞いて山に行き、虎に食われる。周氏が張林を諫め

替えなければ、死後には必ず地獄行き。……)獄門。……(親はまさしく天と地、母への不孝は大罪だ。もし心を入れ獄門。……(親はまさしく天と地、母への不孝は大罪だ。もし心を入れ爺娘就是天和地、忤逆娘親罪勿軽。若然此心還不改、死後要到地

め東土に行くが。積宝山で猟師に捕らえられる。鸚哥は十言定型詩で父鸚哥が死んで母鸚哥が病気になり、東土の桜桃を食べたがったた人間に勝るとする趣旨の物語。鸚哥が人間に親孝行を勧める。葉。裏葉に「江山老人」題詩。版心下部に「宝善堂」。鸚哥の親孝行が葉。裏葉に「江山老人」題詩。版心下部に「宝善堂」。鸚哥の親孝行が

猟師は感心して鸚哥に親孝行について説明を求め、鸚哥は七言詩を

唱って答える。

しましょう。私を鳥と笑わないで、親の恩は忘れません。)と、出産の苦しみどれほどか。親の言うこと逆らわず、にこにこ顔で対不忘養育恩。(親孝行は大事です、親の恩は忘れぬよう。十ヶ月の妊娠又生。孝須百順無違逆、和顔悦色要心真。大人莫笑我是鳥、生死率勧為人孝双親、休要忘了父母恩。十月懐胎娘受苦、臨産之時死

五)と同一の歌詞である。

言葉で締めくくる。

放される物語を述べる。七言定型詩。ただ末尾を欠く。が曹州の猟師に捕らえられ、県知事から国王に献上され、最後には解なお説唱『新刻鸚歌記』(全文堂)上下二冊®では、インコ(恩哥)

始める。その冒頭の歌詞は「四川総督蒋大人勧諭歌」(『宣講集要』巻渓逸仙が世俗の荒廃を見て、四川総督蒋大人の勧世歌を広めたと語り経房刊。別名『逸仙宝巻』。四川省成都府双流県翠竹林に住む隠者蘭経房刊。

この後、蒋大人の節約を勧める「示民詩」を載せる。

に食し、三日の食糧六日にできる。)日糧。(飯を炊くより粥を炊け、皆が時を長らえる。一回の食事を二回煮飯無如煮粥強、大家耐過這時光。一餐権作両餐用、三日匀為六

る勧善を説唱形式に変換したものと言える。そして最後に逸仙の説諭を掲載している。『勧世宝巻』は、詩歌によ

ようとする発想は、演劇が興隆した明代にすでに出現していた。ていたが、さらに演劇形式の宣講も行われた。演劇を勧善の手段にし清代末期には説話と歌唱を結合した説唱形式の善書の宣講が行われ

る。)

るよう貢献しなければならないと主張していた。st 艶な歌詞を削って忠孝説話を上演し、民衆が無意識のうちに感化されと評価しながら、教化を目指さない演劇は社会に役立たず、演劇は妖王守仁(一四七二~一五二八)は明代の演劇が古楽を継承するもの

りやすく、無意識のうちに彼らの良知を喚起させれば、教化に有益であ音調を削除し、忠臣孝子の説話に取材して、学問を受けない民衆にわかか。今、民俗に醇朴を取り戻そうとすれば、今の演劇から淫猥な歌詞やか。今、民俗

三八

俗情に通じるため、演劇を用いることによって民衆を教化すべきだと承しており、『庶幾堂今楽』自序(咸豊十年〔一八六〇〕)において、①『**庶機堂今楽』初集・二集**®―清余治はこの王守仁の演劇論を継

述べている。

識のうちに感動を生じさせるものであり、善行は勧め、悪行は戒めた。 の典礼が興った。もともと忠孝節義の奇談を伝え、人に鑑賞させて無意 矣。……師儒之化導、既不見為功、郷約之奉行、又歴久生厭。惟 存。風教亦因以大壞。……余不揣浅陋、擬善悪果報新戱数十種。 誨淫誨盗諸劇、以悦時流之耳目。……而古人立教之意、 失。……所演者、遂多不甚切於懲勧。近世軽狂佻達之徒、又作為 激発於不自覚。善以勧、 ……だが久しく踏襲するうちに本旨が次第に失われ、……上演するもの 此新戯、最洽人情、易俗移風。……(古楽が衰退して後、梨園教習 有味。……以佐聖天子維新之化、賢有司教育之窮、当亦不無小補 古楽衰而後、梨園教習之典興。原以伝忠孝節義之奇、使人観、感 一以王法天理為主、而通之以俗情。 悪以懲。……無如、沿習既久、 ……以之化導郷愚、 遂蕩焉無 頗覚親切 本旨漸

がもっとも人情に合致し、風俗を改善できるのである。……)があっとも人情に合致し、風俗を改善できるのである。……)があを奏せず、郷約の執行も飽きられてきた今日、この新作の戯曲だけが功を奏せず、郷約の執行も飽きられてきた今日、この新作の戯曲だけが功を奏せず、郷約の執行も飽きられてきた今日、この新作の戯曲だけが功を奏せず、郷約の執行も飽きられてきた今日、この新作の戯曲だけがあっとも人情に合致し、風俗を改善できるのである。……学者の教導がもっとも人情に合致し、風俗を改善できるのである。……)

あることを指摘している。 兪樾の序文にも、民衆が親しみを感じる演芸を利用した教化が有効で 式を借りた宣講を行ったのであった。なお同治十二年(一八七二)の 式を借りた宣講を行ったのであった。なお同治十二年(一八七二)の

声。……「楽記」云、「人不能無楽。楽不能無形。形而不為道、不思因勢而利導之、即戲劇之中、寓勧懲之旨、爰捜輯近事、被之新如院本・平話之移人速也。君子観於此、可以得化民成俗之道也。如院本・平話之移人速也。君子観於此、可以得化民成俗之道也。如院本・平話之移人速也。君子観於此、可以得化民成俗之道也。不知是,不如里巷歌謡之感人深也。官府教令張布於通衢、不寒比而講学、不如里巷歌謡之感人深也。官府教令張布於通衢、不寒下之物、最易動人耳目者、最易入人之心。是故、老師・鉅儒坐天下之物、最易動人耳目者、最易入人之心。是故、老師・鉅儒坐

は、 のは、 悪の主旨を寓し、近事を収集して新しい音楽を付した。……『礼記』「楽 逐することを自らの任務とし、勢いに乗じて善導し、戯曲の中に勧善懲 常に賓客朋友の会合や衣冠を着けた高官の集会に、猥褻な戯曲を上演す 衆を教化し風俗を化成する道を得ることができる。……しかし今の人は 物が速く人を教化するのに及ばないのである。君子がこれを見れば、民 させるのに及ばないし、官署の告示を大通りに貼るよりも、戯曲・語り 老師・大儒が講座に座して講義するよりは、里巷の歌謡が深く人を感動 謂其感人深、其移風易俗易者、必於此乎在矣。…… (天下の物は) 不使放心、邪気得接焉。」……今以鄭衛之声律而寓雅頌之意、所 能無乱。先王恥其乱、故制雅頌之声以道之。使足以感動人的善心、 ないようにしたのである。」……今、鄭衛の音律に雅頌の意を寓している 音を制定して指導し、人の善心を感動させて慢心させず、邪気が近づか ても正道でなければ、必ず乱れる。先王は乱れることを恥じて、雅頌の 記」に、「人は音楽が必要である。音楽は形体が必要である。形体があっ なものである。余君は深くこの悪習を憎み、毅然として淫猥な文字を放 ることを喜ぶ。これは伯有が「鶉の淫奔」(『詩経』鄘風)を賦したよう 最も人の耳目を動かしやすい者が、最も人の心に入りやすい。この故に、 必ずこの点にあるのである。) いわゆる人を深く感動させるためであり、風俗の改善が易しいの

行えば、郷約の中で宣講を行うことよりも大きな効果をあげることをまた『庶幾堂今楽』「上当事書」(第八条)でも、演劇形式で宣講を

説いている。

人に上演させないことである。……) 大に上演させないことである。……) 大に上演させないことである。……」日試演すれば、必ず多数の と若男女がわんさと視聴するのであり、……郷約の百倍にとどまらぬ効 と若男女がわんさと視聴するのであり、……郷約の百倍にとどまらぬ効 と若男女がわんさと視聴するのであり、……郷約の百倍にとどまらぬ効 と若男女がわんさと視聴するのであり、……郷約の百倍にとどまらぬ効 と若男女がわんさと視聴するのであり、……郷約の百倍にとどまらぬ効 と若男女がわんさと視聴するのであり、……郷約の百倍にとどまらぬ効 とがするがである。……」日試演すれば、必ず多数の 大に上演させないことである。……)

であった。いたものばかりではなく、広く善行を勧め、悪行を戒める内容の宣講いたものばかりではなく、広く善行を勧め、悪行を戒める内容の宣講『庶幾堂今楽』四十種は必ずしも「聖諭六訓」「聖諭十六条」に基づ

(勧悌也)、「掃螺記」(勧放生也)、「前出劫記」(勧孝也)、「強大也)、「居失訓子」(敬私宰也)、「老年福」(勧惜穀也)、「有怪図」(懲滅女也)、「屠牛報」(儆私宰也)、「英雄譜」(懲誨盗也)、「風現」(勧惜字也)、「孫忠、教孝也)、「英雄譜」(懲誨盗也)、「風現」(勧善之)、「承別婦記」(表節烈、懲奸悪行後出劫記」(勧教済也)、「同胞案」

也)、「劫海図」(分善悪、勧投誠也)、「焼香案」(戒婦女入廟也)(儆虐童媳也)、「公平判」(懲不悌也)、「陰陽獄」(懲邪逆也)、「福善二集「義犬記」(懲負恩也)、「回頭案」(嘉賢妻孝女也)、「推磨記」

うに七言句で主題を唱う。 本作品の歌詞はおおむね七言句と十言句から成っている。たとえば を作品の歌詞はおおむね七言句と十言句から成っている。たとえば を作品の歌詞はおおむね七言句と十言句から成っている。たとえば

に行く。) 常嘆世人顛倒顛、痴心学仏想西天。(常に世人は顛倒し、仏求めて西

ぐべし。) 霊山原在心田見、心田要好在堂前。(霊山心の中にあり、心を母に捧

また老母が楊甫の帰りを思う心情は十言句で表現される。

路迢迢、山隠隠、何処西方。(道遙か、山深く、西方いずこ。)恨我児、想我児、登高一望。(子恨み、子想い、山から望む。)

有妖怪、 有虎狼、 許多魔障。(妖怪や、虎狼など、魔性多く。)

孤単単、 害老身、 毎日間、眠思夢想。 何日裡、回転家郷。 向前去、好不悽惶。 (ああおまえ、いつになれば、帰るのか。) (老いた身は、毎日思う、寝ても覚めても。) (只一人、旅すりゃ、さぞやこわかろう。)

五〕)上巻「親即活仏」にも掲載されている代表的な啓蒙故事である この故事は清・寄雲斎学人編『日記故事続集』(同治四年〔一八六

が、『日記故事続集』では次のように記述は短い。 宝 楊黼、 太和人。辞母入蜀、訪無際大士。当時有道高僧也。 路

也。 仏。 が仏だと応えた。) 訪ねた。当時有徳の高僧である。途中で一老僧に出会い、どこに行くか は、おまえは帰宅して布団を被って草履を逆に履いた者に会えば、それ 活仏に会う方がよいと言った。楊黼が活仏はどこにいるかと問うと、僧 と問われた。楊黼が無際を訪ねると応えると、僧は無際を訪ねるよりは 遇一老僧、 黼問、 (楊黼は太和県の人であった。母と別れて蜀の地に入り、無際大士を 活仏今在何処。僧曰、 問何往。楊黼曰、欲訪無際。僧曰、訪無際、不如見活 汝但帰家、見披衾倒屣者、即仏

家はともに昇天する話としている。なお『宣講集要』巻二「堂上活仏」 気になった老母と実父を自分の股を割いてスープを飲ませて救い、 これに対して余治の戯曲は、楊の賢妻を登場させ、夫の留守中に病

> では、 楊黼を不孝者として描く。の

究竟無有順従。胡氏只得忍耐過日。(山西太原に楊黼という人がいて、 楊黼在家耕種。怎奈事奉母親、少有恭敬。衣食二字、雖然未欠、 山西太原府一人、名楊黼。父早喪、母親胡氏在堂。有田五十余畝、 くことができず、胡氏は我慢して過ごすしかなかった。) かし母親の奉養が至らず、衣食を欠くことはなかったが、言うことを聞 父は早く亡くなり、母親胡氏があり、田五十余畝を楊黼が耕していた。し

## 2 『**宣講戯文』一巻**(光緒十二年〔一八八六〕)

は、 同じく演劇の教化作用を借りた宣講に『宣講戯文』がある。この作品 福建の人々が親しむ布袋戯(指人形劇)形式の善書であり、地方

の演芸を利用した勧善方法である。

戯の功罪について述べ、風俗に関わる作品だけを創作すべきだと主張 刊行者である東局諸同人の序文(光緒十二年〔一八八六〕)には布袋

している。

化 者は指人形劇に及ぶ者はない。爾来巧妙を極め、姿や声をよく写し、青 如何。茲本局諸同人、就善書堂合撰数段。皆有関於家庭、 女、観者罔不心動焉。傷風敗俗、莫此為甚。前経官紳禁約、 演劇之最宣淫者、莫如掌中班。邇来窮工極巧、繪影絵声、青年士 能使士女観之、触目而警心。……(演劇で最も淫乱を宣揚する 有関風 無可

させることができる。) 庭に関わり、風俗に関わる話であり、男女が観れば、すぐに戒めを感じがない。そこで本局の同人たちは善書堂において数話を創作した。皆家がない。そこで本局の同人たちは善書堂において数話を創作した。皆家書がない。そこで本局の同人たちは善書堂において数話を創作した。皆家

である。

である。

である。

である。

である。

である。

する場面に歌唱が行われる。姑の呪詛の歌詞は以下のとおりである。『宣講集要』と同じく、兄弟の嫁が互いに口論する場面や姑が嫁を呪詛弟の嫁銭氏・周氏がそれぞれ夫を唆して分家させたあげく姑顔氏を追えとは「古廟呪媳」は、汪大(白面生〔大白〕)・汪二(二白)兄

騒ぎ出す。) 二個親婦大不孝、日日一家来吵鬧。(二人の嫁は不孝者、毎日一人が

かに盗んでいる。) 柴米油鹹同一家、両個毎毎私偸漏。(薪と食材は共有の物、二人は密

婆仔但得無奈何、暫将両家来折灶。(姑はしかし術もなく、竈を割

て分家した。)

毎家当我十日期、周氏十日都未到。(十日毎の輪番制、周氏は期日来

ないうち。)

将我騙去銭氏家、二人用心来張罩。(銭氏の家に追放し、二人巧みに

罠を張る。)

可憐今日我生辰、拉我関做門外狗。(あわれ私の誕生日、外に出され

犬のよう。)

大神須着顕聖霊、責罰両婦有応効。(神様霊験顕して、二人の嫁を懲

らしめて。)

し、牛氏は天罰で病死する話である。て炳子の最初の妻何氏の子張謙と出会い、何氏と三兄弟は炳之と同居が前妻呉氏の子張訥を虐待する話であり、虎に攫われた弟張誠を捜し六七九〕)巻二「張誠」に基づいた、商人張炳之(老生)の後妻牛氏このほか「大団円」は、清・蒲松齢『聊斎志異』(康熙十八年〔一

する話である。 「現眼報」は、富豪張懐徳が賢妻段氏の諫言を聴かず子弟の教育費を 「現眼報」は、宮子を大事にする呉欽典が八卦文のある亀殻を得て が、教育を受けなければ侮辱を受けることに気づく話である。





【図2】『勧世良言十二条』



附図

神を考察してみた。

筆者が最近収集した資料の中から代表的なものを抽出し、その教化精

宝巻・演劇などの通俗文学を通じて行われて効果を奏した。本節では

後に場所・形式にとらわれず、

民衆が親しみを感じる歌謡・説唱・

聖諭宣講ははじめ郷約の中で行われていた地方自治の方策であった

【図1】『四川大人勧民歌』







【図3】『渡人舟』





【図5】『保命金丹』巻三





【図4】『脱苦海』巻二





【図8】『蓬莱阿鼻路』



金兄真報 金兄真報 金兄真報 金兄真報 一子母子名學仁字孟常慢令珍美貴姓明如十因馬入床次子名 學很字神常亦應秀十一成經史告題担口成實且领量豪雄怎 妻女愛人皆以雜兄鄉科之盃常十一歲附對有冒頭來聚巨高無 下一女名秀各聽使與常十餘歲則領鄉師芝聚期九峽舁教而次 下一女名秀各聽使與常十餘歲則領鄉師芝聚期九峽舁教而次 下一女名秀各聽使與常十餘歲則領鄉師芝聚期九峽舁教而次 下一女名秀各聽使與常十餘歲則領鄉師芝聚期九峽昇教而次 下一女名秀各聽使與常十餘歲則領 一人告常規使但北不雕塑不得安言一日尤被則人相遭與一人 一人告常規使但北不雕塑不得安言一日尤被則人相遭與一人

【図 11】 『宣講宝鑑』



是害也言淺語租蘇不足投交人學士之目而理真詞难誠可 以關從善去惡之門。不敏從事宣講樹善書離多惟此二蘇 中之汝實將表揚其善則令人際凛然有畏惺之爲是以不愷雖然而另行刊刻非獨 則令人源凛然有畏惺之爲是以不愷雖然而另行刊刻非獨 力之難成亦同善之當與幸諸君子殷然同志紹闡頂對動成 此惡有心救世者自倫希壁

【図7】『閨閣録』



小社等天東之一 和大本事 前天本事 前天本事 近一致我在浙江看書與牌所屬地大鄉牧人有一人姓斯 在與我在浙江看書與牌所屬地大鄉牧人有一人姓斯 在與我在浙江看書與牌所屬地大鄉牧人有一人姓斯 在與我在浙江看書與牌所屬地大鄉牧人 在與此在浙江看書與牌所屬地大鄉牧人 在與此在浙江看書與時期表明上大學 在與此大鄉大鄉之人 在明上一年 在明子東子總是不順中朝高進又想道不如把他親 日多方教子其子總是不順中朝高進又想道不如把他親 日多方教子其子總是不順中朝高進又想道不如把他親

【図 10】『八柱撐天』



【図6】『照胆台』巻三「節孝報」



对着难遇难强用下商景吟的学根形式交他虽成代海高世人只可存公道 便宜是稿天不饒,大年小稱不可使 标稿紅寺無下稿 大年小稱不可使 标稿紅寺無下稿 大年小稱不可使 标稿紅寺無下稿 大年小稱不可使 标稿紅寺無下稿 使宜提报 使宜提报

【図9】『善悪現報』



【図 14】『審煙鎗』





【図 13】『悪媳毒婆』

源盛堂」。

2

刊頒」。

上海図書館蔵。

封面表「勧善歌」。

封面裏「光緒二十四年浙江藩署

上海図書館蔵。

封面

「勧農大勤耕種/佐大人勧民/勧人真戒嫖賭

3

堂刻/楊大人勧民(図)」。



【図 12】『節孝格天』



注 【図 15】『陰陽帽』

上海図書館蔵。 封面「小姑嬢」。

5

内江清和堂」。

上海図書館蔵。 封面「十字文

封面

「世間多少懶婦人/懶大嫂/細聴書中表分明

湖南省図書館蔵。

6

- 封面「全家宝」。
- 孔夫子旧書網、広西山水甲天下書店、二〇一三年九月出品。 上海図書館蔵。 封面 「甲戌新刻/全家宝/同文堂梓」。

8 7

家宝∕懷鎮蕭禎□□」。

- 封面 全
- 上海図書館蔵。封面「酒食財気全集/四字可少莫多/中湘 堂刊」。

「若」は

「惹」の誤字。

- 文堂」。 女面「光緒丁丑年刊/醒人心/瀘州嘉明鎮培ュニ海図書館蔵。封面「光緒丁丑年刊/醒人心/瀘州嘉明鎮培
- 無価宝」。封面「時時把穩/免上当/刻刻留心」。 上海図書館蔵。表紙手書「光緒十七年 蜀東農民 四川唱本
- 13「悟」は「誤」の誤字。
- ⁴「現」は「献」の誤字。
- 。上海図書館蔵。封面「早回頭/勧戒貪淫/洋煙賭博/小碼頭
- 文成堂刊」。板心「早回頭」。

- 。上海図書館蔵。封面「勧民九歌/静海鄧長耀印贈」。
- 脱苦海/刷印不取板貲」。 封面「同治癸酉(十二年、一八七三)新鐫/板存□□□/
- ∞ 封面「丙辰年重刻/保命金丹/板存□□]。
- 三五九~三七二頁、二〇〇五年)参照。巻三、半葉九行、行究』、中国社会科学院文学研究所中国古代小説研究中心編、第一輯、二十一字。竺青「稀見清末白話小説集残巻考述」(『中国古代小説研ュ 巻二、巻四は 中国社会 科学院 文学研究所 蔵。半葉八行、行
- 封面欠。半葉八行、二十二字。
- 。封面「光緒十年夏季重梓/閨閣録/板存甘粛省城河北文昌宮。

- 若有印送者不取板資」。半葉八行、二十四字。
- 光緒十五年孟冬月新鐫」。半葉十二行、二十三字。版公司、二〇〇六年)第十一冊所収。封面「夢覚子彙集/閨閣録/王見川等編『明清民間宗教経巻文献続編』(台北:新文豊出王見川等編『明清民間宗教経巻文献続編』(台北:新文豊出
- 年十一月、孔夫子旧書網出品。河北文昌宮願印者問城隍廟中和堂便知」。北京市大順斎、二〇〇九封面「光緒九年秋季重梓/法戒録/甘粛蘭城善士重刊 板蔵
- ゚「夫法戒・閨閣二録、肇始於西蜀善士、参定於磚坪信人、金

城信士。」

- 市五泉淘書斎、二〇一二年二月、孔夫子旧書網出品。

  ・財面「光緒辛卯首夏月鐫/法戒録/板存騰陽明善堂」。蘭州
- 早稲田大学風陵文庫蔵。半葉十行、行二十五字。
- 連図書館蔵。

  芝封面「民国乙卯年重鐫/浪裏生舟/新都鑫記書荘蔵板」。大
- 蔵板」。目次に「破迷子編輯、務本子校書」。大連図書館蔵。第封面「民国五年丙辰歳春月新鐫/孝逆報/銅邑虎峰場栄華堂
- 31 上海図書館蔵
- 39 中央研究院蔵。封面「宣講回天案證」「光緒丁未年益元堂刊」。
- 月、孔夫子旧書網出品。存巻一。刊行年等不詳。湖北省宜都市古籍旧書店、二〇一三年十一葉十行、一行二十二字。別に半葉八行、一行二十二字の版本あり。当中央研究院蔵。封面「光緒戊申季春鐫巴蜀善成堂蔵板」。半

- □ 『蓬莱阿鼻路』 敏部巻四掲載。
- 35 早稲田大学風陵文庫蔵。
- 36 封面「改良絵図圏点離句/宣講摘要/宣統元年徳本堂印行」。

を除く。

- 3 封面「民国六年新鐫/彌渡県楊官村清和善壇蔵板/八柱撑天
- /有印送者自備紙墨不取板資」。
- /東昌善成堂書局蔵板」。
  對面「民国十七年新訂/聊城王雨生先生手著/新編宣講宝鑑
- 第十二冊末葉、末行「天運甲戌年印 双城崔献楼翻板」。早稲田大録/北平西単牌楼横二条二号 電話西局五一七 大成印書社代印)。≱ 封面「甲戌年〔民国二十三年、一九三四〕正月重印/宣講選
- 学風陵文庫、上海図書館蔵

「改悪向善」を除く。

- 『「滴血成珠」を除く。
- 。「破迷帰真」(附奉祖歌)、「新婦呈祥」を除く。
- 「窮凶顕報」を除く。
- 。「従父美報」「医悍奇方」を除く。
- ☞「義嫂感娣」「節婦誅仇」「悌弟美報」「化夫成孝」「観灯致禍」「孝

女免災」を除く。

婦現報」を除く。『「大娘興家」「尚倹美報」「善医美報」「惜字美報」「遏悪揚善」「很

- 徳婦」「逆祖冥譴」「唆夫受貧」「偏聴後悔」「妬婦嫌媳」「婢母巧報」∞「異端招禍」「正学獲福」∞ 「 三 世 輪 廻 」「 賢 婦 興 家 」「 無
- 5 「天理良心」のみ『宣講集要』転載。
- から掲載されている。元来あったものを削除したのではないか。が、目録になく、第五十六葉は「改悪向善」という別の案証が途中。 ただこの 案証 は 冒頭 部分が 第五十五葉 裏に採録されている
- 封面「新刻/活人変牛/永州文順書局」。上海図書館蔵。

52

- 53 封面「民国七年 行二十一字。介休市李歩章、二〇一三年八月、孔夫子旧書網出品。 刻/木匠做官/敬惜字紙 孔夫子旧書網出品。③封面「歳次癸酉年(一九三三)仲春吉日 重 捐貲」。半葉十行、行二十五字。諸城市山東秀才、二〇〇九年三月、 切勿汚穢・若不願看転送他人 晋潞安・沢州府 同善堂・至善堂 網出品。②封面「民国九年 ①封面「民国丁巳年 (一九一七) 刊刻 十行、行二十五字。諸城市山東秀才、二〇〇九年三月、孔夫子旧書 / 浄手翻閲切勿汚穢・若不願看転送他人 新刻 崔仙姑回文/長城找夫/敬惜字紙 解州東関 重 刻 敬惜字紙/木匠做官/浄手翻閱 時壹心堂存板」。半葉九行 虞邑守身堂蔵板」。半葉 敬惜字紙/木匠做官
- 戒食牛肉 東昌府金善堂存板」。版心「長城找夫」。中国戯曲研究所蔵。
- 5 封面「宣講案証/民国十六年 新刊/珍珠塔/新都鑫記書

莊]。版心「浪裏生舟 巻二 珍珠塔」。中央研究院附傅斯年図書館蔵。

- 莊」。版心「浪裏生舟 巻三 猪説話」。中央研究院附傅斯年図書館蔵。\* 封面「宣講案証/民国十六年 新刊/猪説話/新都鑫記書
- 善堂存板」。 對面「民国癸酉重刻/新註悪媳毒婆/後附照心宝鏡 彰徳明
- 半葉十行、行二十四字。
- ៜ 上海図書館蔵。民国十三年(一九二四)楊文鼎「銭孝子宝巻跋」。
- 8 上海図書館蔵。同治五年(一八六六)歳次丁卯季冬 日抄録
- ,上海図書館蔵。封面「光緒辛巳仲冬鐫/鸚哥宝巻」。

袁徳培。

- 上海図書館蔵。下巻封面「新刻鸚歌記/全文堂兌」。
- 弥勒院比丘醒徹敬刻」。 上海図書館蔵。封面「光緒己亥之夏鐫/勧世宝巻/古杭西湖
- 異なる収。『王文成全書』巻二「訓蒙大意示教読劉伯頌等」の原文はやや収。『王文成全書』巻二「訓蒙大意示教読劉伯頌等」の原文はやや清・陳宏謀編『五種遺規』養正遺規補編「王文成公訓蒙教約」

64

- 東京大学東洋文化研究所蔵。
- アジアの歴史と文化十)参照。 阿部泰記「宣講聖諭―民衆文学特色的演講文」(二〇〇六、

(阿部泰記 長江大学講座教授、山口大学人文学部教授)